
厦厦大大正正式式开开设设攀攀树树运运动动课课
老老师师曾曾在在海海外外学学爬爬树树

今年7月21日，厦大体育教学部副教授
黄力生在微博中写道：“厦大朱校长从美国
回来，得知美国大学有开设爬树课，要求体
育教学部和资产处上山去找些树，尽快给
学生开爬树课。”厦大准备开设爬树课的消
息一经传出，便成为了厦门今年7月最热门
的话题之一，引起了广泛关注。

今年9月，厦大的学生开始在教务系统

选课。爬树课在新学期变为了现实，只是爬
树课的课名为“攀树运动课”。

记者从厦大学生发布的攀树运动选课
统计表中看到，攀树运动课作为厦大的公
共基础课程，在学期开始的第4周-第17周
授课，每周三和周四开课，共开设4个班，每
个班共15名学生，理论授课阶段在院系的
专用教室上课。
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今年7月，“厦门大学微博协会”透露，厦大将开设爬树课，教学生学习“如何
安全爬上任何树，并在上面自由移动甚至在树木之间灵活穿梭”，网友称其为

“最新奇的课”，此事一时间也成为坊间热议的话题。
11日，记者从厦门大学体育教学部了解到，作为公共基础课程的爬树课已在

新学期正式开设，此门课程的学名为“攀树运动课”。目前，“攀树运动课”的理论
教学已于10日正式开始授课。而这“最新奇的爬树课”也果然受到厦大学生的欢
迎，共有60名学生成功选到这门课程。预计在几周后，“攀树运动课”将进入到学
生们期待已久的户外实践阶段。

“攀树运动课”是公共基础课

厦门大学体育教学部相关人士告诉记
者，作为攀树运动课的授课老师将都会有
非常专业的攀树教学方式。厦大体育教学
部骆腾昆作为授课老师，早在俄罗斯国立
体育与旅游大学留学期间，就专门学习过
爬树运动，并代表海外学子参加过爬树比

赛，此次将亲自授课。同时，另外3名老师也
都是精通野外生存技能的，都非常有经验
且资深。

11日，记者从多方了解到，厦大的攀树
运动课目前已进入到理论学习阶段，预计
再过几周后，将在厦大的学校后山和西门
两地开始户外教学。

据厦大的学生透露，在11日的理论课
上，授课老师主要讲解爬树的起源、发展、
目的及意义，同时还会普及爬树运动的安
全理论和爬树的装备及使用方法介绍，安
全事项介绍等。

授课老师曾在海外留学时上过爬树课

厦大体育教学部攀树运动授课老师介
绍，在实践教学树木的选择上，主要以10米～
15米的树木为主，树径要达到10厘米以上，冠
幅5米～8米，树龄一般10年左右。此前，厦大
体育教学部已经寻找到合适教学的树木，并
对其进行了一系列的专业维护。

“实践教学主要以爬树训练、学习安装
攀爬系统、爬树的三点固定、树枝行走、树
木间穿梭为主，将会让学生体会到惊险刺
激的户外运动项目，以攀爬巨树为乐，培养
学生亲近自然、爱护环境的理念”，厦大攀
树运动授课老师介绍说。

既然是课，也自然有考试。据了解，这
门课的考试方式主要是根据多个角度按不
同比例评定，如树木安全、攀爬安全、逃生
技巧等相关方面在小结和比赛中的运用能
力，根据学生的表现教师给予评分，占总分
的10%；攀爬方式的考核、器材的运用情况
等多个方面，占总分的5%；速度攀爬等方
面占总分的5%，学生的身体素质测试，占
总分的60%。授课老师根据这些方面评分，
攀树运动课修满合格就可以获得1个体育
课学分，按厦大的规定学生在4年内必须修
满4个体育学分。

修满合格可获得1个体育学分 11日，记者联系上了成功选到爬树课
的厦大外文系大一新生黄可，其曾获得第
14届新概念作文大赛的一等奖。黄可表示
自己并不擅长户外运动，但出于好奇和兴
趣，选择了这门新开的攀树运动课。

“10月8日，我们大一新生开始在厦大教
务系统选课，当时我登录系统时就发现了这
门课，但名额就仅剩几个了，感觉这门课很热
门、很受欢迎，加上又是校长亲自点名开这门
课，更是坚定我选这门课的信心”，黄可说，这
种竞技型加技能型的运动一定很好玩，运动
中还会带有不少乐趣。“虽然目前还在进行理
论教学，主要是对攀树运动的一些认知，但户
外使用的器材，老师说已经准备好了，且安全

系数极高。”黄可说。
据记者了解，攀树运动课目前还是小

班教学，每个小班都有15名学生。不过一个
有意思的数据是，选这门课的女生比男生
更多，据统计在60名学生中有35名是女生，
而男生只有25人，而且女生对课程的热情
度表现得明显高过男生。

记者从选这门课的厦大学生那里了解
到，大多数选择攀树运动课的学生，与看到
此前媒体对厦大开设爬树课的报道有一定
关系，出于好奇心想要体验一下爬树课，同
时厦大在攀树运动课的准备工作和安全措
施方面也做得很好，“值得体验”。

(据《东南快报》)

选这门课的女生比男生多

央视回应幸福调查质疑：受访者第一反应最真实

微访谈精华选粹：

问：最纠结能否播出的是哪条？预见到
我姓曾会爆红吗？

CCTV新闻值班室：我们没有预见会爆
红。只不过他是第一个。

问：所有采访中，说幸福的占几成？
CCTV新闻值班室：9成以上。
问：请问什么是幸福？
CCTV新闻值班室：我们就是想尽量多地

问到不同的人。
问：我觉得那些回答幸福的，都是打哈哈，

知道是上电视，给你个面子就过去了，是吗？
CCTV新闻值班室：我们采访很多人的时

候，并没有带话筒标，也没有表明我们的身份。
问：你幸福吗？
CCTV新闻值班室：作为职业人来讲，如

果我们的节目能为大家带来触动、带来思

考，就是幸福的一种。
问：全部采了多少素材，播出的占多少？
CCTV新闻值班室：最保守的估计，我们采

访了3550人，用了147人。
问：为什么你们会问一个捡瓶子的老人

幸不幸福？
CCTV新闻值班室：其实不光一个捡瓶

子的老人，我们的节目中还有清洁工、擦鞋
的母亲、菜卖不出去的农民……类似这样的
人群不少啊，每个人都有谈幸福的资格。

问：隐约中看到了《北京的风很大》这部
纪录片的影子，制作理念上有受类似纪录片
的影响吗？

CCTV新闻值班室：我们直接学习的是
《幸福在哪里？》和《你想要什么？》，都是央视
纪事节目的纪录片。

问：幸福是问出来的吗？
CCTV新闻值班室：有人认为幸福一定

是不可言说的，其实幸福很深沉，但也不妨

表达出来。
问：对于网民以你们节目为笑柄，你们

怎么看？(别说你们不认为是笑柄)你们做采
访的时候有没有觉得虚伪？(别说没有)

CCTV新闻值班室：我们收到的鼓励意
见也很多，最大的鼓励就在于，肯定节目是
真诚的态度。

问：这个特别节目的定位是什么。是新
闻呢？还是专题呢？

CCTV新闻值班室：新闻。
问：采访的素材决定用与不用的标准是

什么？为什么不全播？
CCTV新闻值班室：代表着真实的、典型

的生活状态，简单重复的我们就不会选了。
问：建议多采访年轻女士们！可惜问女士

年龄不合适，以后采访多向80后、90后倾斜。
CCTV新闻值班室：如果时间来得及，我

们很想单做一期年轻人的幸福！
问：我们该回答幸福还是不幸福呢？幸

福的标准是什么呢？
CCTV新闻值班室：你是怎么想的，就怎

么回答。我们期待的就是最真实的答案。
问：你们问了那么多人，知道幸福是什

么了吗？为什么播了“我姓曾”这个人，是要
表达什么？

CCTV新闻值班室：我们第一次看到，也
乐了。他很真实，当时听错的不止这一个。同
时，他的第一反应也是有代表性的。

问：你们把我姓曾之类的回答也播出时
有没有压力或者担心？谢谢！

CCTV新闻值班室：完全木有，从编辑到
审片，从新闻频道到新闻联播的审片，完全
没有任何异议。

问：什么是幸福，相信节目组从每个人
自己“定义”的不同角度，采访各个群体中有
代表性的人的回答，但会不会对于幸福的定
义没有挖透？后续还有深度的采访吗？

CCTV新闻值班室：网上有人把从古希
腊到中国先人的幸福观都列出来了，我们肯
定没有这么深刻。

问：对于年龄稍大一点的小时候挨过饿
的人基本都会觉得幸福，但年轻人就不一样
了，年轻人关注的就更多了，比如房价、物
价、安全生产、食品安全、贪污腐败、环境、民
主自由等等……

CCTV新闻值班室：我们播出了很多百
姓关注的社会话题，同时也是政府应该提供
社会资源的地方，我们也希望让百姓心声和
政府工作之间实现很好的沟通。

问：我不赞成这样的提问方式，我觉得
这种问题提得很霸道？你说呢？

CCTV新闻值班室：我们认为瞬间的第
一反应是最真实的。 (本报综合)

▲央视“你幸福吗”街头访问视频截屏。

厦大攀树课老师正示范爬树。

2012年国庆长假期间，中央电视台走基层记者奔赴全国各地采访了各
类职业的普通百姓，以“你幸福吗”为主题进行街头访问，采访对象五花八
门的回复引发广泛关注，其中不乏“我姓曾”这类“神回复”，但这种采访形
式也引起了一些争议。2012年10月12日下午3点，新浪传媒邀请央视新闻中
心“你幸福吗”专题节目主创人员周德军、汪洁，采访到“我姓曾”神回复的
记者詹晨林做客《对话传媒人》，讲述“你幸福吗”节目背后的故事。

微访谈中，节目主创人员表示，“你幸福吗”街头访问共采访了3550
人，选用了147人，节目创意直接学习《幸福在哪里？》和《你想要什么？》
两部央视纪录片风格，决定采访素材用与不用的标准是是否能代表着
真实的、典型的生活状态。拦住路人直接发问的采访方式是该节目被质
疑最多的地方，主创人员表示，他们认为瞬间的第一反应是最真实的。

本场微访谈吸引了大量网友，短短一小时内网友提问问题531个，
央视新闻中心官方微博CCTV新闻值班室回答了56个问题。
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